

Ankündigungen

**Ankündigung eines Sonderheftes von „Die Vogelwarte“
sowie
Hinweise auf Bücher, Symposiumsbände und einen Multi-author
Review aus der Vogelwarte Radolfzell**

Sonderheft von „Die Vogelwarte“

Gegen Mitte 1991 erscheint ein Sonderheft zu Band 36 von P Berthold, G. Fliege, G. Heine, U. Querner & R. Schlenker über

Wegzug, Rastverhalten, Biometrie und Mauser
von Kleinvögeln in Mitteleuropa:
Eine kurze Darstellung nach Fangdaten
aus dem Mettnau-Reit-Illmitz-Programm der Vogelwarte Radolfzell.

Das Heft enthält für die 37 im MRI-Programm systematisch untersuchten Arten ganzseitige Abbildungen der Daten jeweils für die Stationen Mettnau, Reit und Illmitz, und zwar Mittelwertsdarstellungen der in zehn Jahren gesammelten Befunde von über 1/4 Mio Individuen. Für jede Art und Station sind graphisch dargestellt für die Wegzugperiode von Juni bis November Fangmuster, Zugmuster, Änderungen in Körpergewicht und Flügellänge, Erstfänge, die später Wiederfänge ergeben, die Wiederfänge in der Saison, die Verweildauer der Wiederfänge sowie der Verlauf von Klein- und Großgefiedermauser. Das Heft gibt einen ersten abgerundeten Überblick über den Weg- und Durchzug von Kleinvögeln in Mitteleuropa sowie deren Biologie auf der Basis eines strikt standardisierten Fangprogrammes. Die Graphiken werden für jede Vogelart in einem kurzen deutsch- und englischsprachigen Text erläutert und ergänzt, das MRI-Programm wird einleitend dargestellt, und allgemeine Ergebnisse werden am Ende zusammengestellt und diskutiert. Umfang des Heftes ca. 200 Seiten, Preis ca. 25–30 DM.

Dieses Sonderheft geht den Mitgliedern der Deutschen Ornithologen-Gesellschaft *nicht* automatisch zu; es muß in jedem Falle beim Verlag *gegen Rechnung bestellt* werden. Bestellungen sind ab sofort möglich und erwünscht bei der Verlagsdruckerei Schmidt GmbH, Nürnberger Straße 27–31, 8530 Neustadt a. d. Aisch.

Die Zustellung des Heftes erfolgt gegen Mitte 1991.

Von Mitarbeitern der Vogelwarte Radolfzell sind kürzlich erschienen bzw. im Druck:

- Berthold, P (1990): Vogelzug. Eine Einführung und kurze aktuelle Gesamtübersicht. Wiss. Buchges. Darmstadt, ca. 250 S., ca. 39 DM, erscheint im Oktober 1990.
- Berthold, P., U. Querner & R. Schlenker (1990): Die Mönchgrasmücke *Sylvia atricapilla*. Die Neue Brehm Bücherei, Nr. 603, ca. 200 S., erscheint im Herbst 1990.
- Berthold, P (coordinator, 1990): Orientation in Birds, a multi-author review. *Experientia* 46: 335–428, Birkhäuser Verlag, Basel, April 1990, 68 DM.
- Daan, S., & E. Gwinner (1989): Biological Clocks and Environmental Time. Proc. Symp. Aschoff Birthday. Guilford Press, New York, London, 197 S., 40 US Dollar.
- Gwinner, E. (Hrsg., 1990): Bird Migration, Physiology and Ecophysiology – a multi-author review based on papers presented during a symposium. Springer, Berlin, 448 S., 188 DM, erscheint im Sommer 1990.
- Hutter, C.-P., & G. Thielcke (1990): Natur ohne Grenzen. Edition Weitbrecht, 248 S., 58 DM.

**Announcement of a special issue of „Die Vogelwarte“
and
Information about books, proceedings of symposia and a multi-author
review from the Vogelwarte Radolfzell**

Special issue of „Die Vogelwarte“

A special issue of Volume 36 will be published in mid 1991 by P. Berthold, G. Fliege, G. Heine, U. Querner and R. Schlenker with the title:

Autumn Migration, Resting Behaviour, Biometry and Moulting
of Small Birds in Central Europe:
A brief Presentation according to Trapping Data
of the Mettnau-Reit-Illmitz-Program of the Vogelwarte Radolfzell.

The issue will contain full-page diagrams of the data from 37 passerine species which were systematically investigated in the MRI-Program. The graphs represent mean values for each station Mettnau, Reit and Illmitz over a ten-year period from more than 1/4 million individual birds. The graphs portray the autumn migratory period from June to November for each species and station. The information contains trapping and migratory patterns, changes in body weight and wing length, first traps later producing retraps, retraps within the season, stop-over period of retraps and the course of body and wing feather moulting. The issue provides a first overview of departure and passage migration in small birds including their biology in Central Europe which was based on a strictly standardized trapping program. The graphs are explained and complemented by short English and German summaries. The MRI-Program is described in the introduction, and general results are summarized and discussed. Size approx. 200 pages, price about 25–30 DM. This special issue will *not* automatically be sent to members of the Deutsche Ornithologen-Gesellschaft but *must be ordered on account* from the publisher.

Orders are possible and should be addressed to the Verlagsdruckerei Schmidt GmbH, Nürnberger Straße 27–31, 8530 Neustadt a. d. Aisch, Germany.

Delivery of the issue will be around the middle of 1991.

From the collaborators of the Vogelwarte Radolfzell recently published or in print:

- Berthold, P. (1990): Vogelzug. Eine Einführung und kurze aktuelle Gesamtübersicht. Wiss. Buchges. Darmstadt, ca. 250 S., ca. 39 DM, will be published in October 1990.
- Berthold, P., U. Querner & R. Schlenker (1990): Die Mönchsgrasmücke *Sylvia atricapilla*. Die Neue Brehm Bücherei, Nr. 603, ca. 200 S., will be published in autumn 1990.
- Berthold, P. (coordinator, 1990): Orientation in Birds, a multi-author review. *Experientia* 46: 335–428, Birkhäuser Verlag, Basel, April 1990, 68 DM.
- Daan, S., & E. Gwinner (1989): Biological Clocks and Environmental Time. Proc. Symp. Aschoff Birthday. Guilford Press, New York, London, 197 S., 40 US Dollar.
- Gwinner, E. (Hrsg., 1990): Bird Migration, Physiology and Ecophysiology – a multi-author review based on papers presented during a symposium. Springer, Berlin, 448 S., 188 DM, erscheint im Sommer 1990.
- Hutter, C.-P., & G. Thielcke (1990): Natur ohne Grenzen. Edition Weitbrecht, 248 S., 58 DM.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Vogelwarte - Zeitschrift für Vogelkunde](#)

Jahr/Year: 1989/90

Band/Volume: [35_1989](#)

Autor(en)/Author(s): Anonymus

Artikel/Article: [Ankündigungen 368-369](#)